

Autor: Elder Flores Durán
Palabras: 2034

Sistema de planificación

Índice

- 3 Sistema de planificación central
- 9 Los sistemas mixtos
- 13 Glosario

Sistema de planificación central

Aquí, necesito que puedas prestar atención a todos y cada uno de los detalles históricos que te voy a contar... yo sé que a veces piensas que la historia es aburrida, pero en este caso es muy importante para que puedas comprender este sistema económico de una mejor manera.

El fundador Karl Marx, nació en **Prusia**, hijo de padres judíos **burgueses** convertidos al cristianismo. Marx estudió en la Universidad de Berlín,

cayendo bajo la influencia de Hegel y Feuerbach. Asume el puesto de editor en Bonn de la *Reinische Zeitung* y se traslada posteriormente a París.

Tras una estancia en Bruselas, y después de ser expulsado de Francia, y de ser declarado culpable de traición por su Prusia natal, se establece con su familia en Londres. Allí permanece durante el resto de su vida, consagrado a escribir y estudiar economía en la Biblioteca del Museo Británico.

El método de Marx se ha llamado materialismo **dialéctico**.

En él, la relación conflictiva entre las fuerzas productivas y las relaciones de producción, a través del cambio tecnológico, son la fuerza motriz de la dinámica social. Lo que denominaba súper estructura de la sociedad (ideología, pensamiento, moral) era un simple reflejo de la base económica.

Así, según Marx, el pensamiento burgués, además de irreconciliable con la mente trabajadora estaba viciado ya desde el origen. Se puede decir que no hay ningún estudio de la Medicina Neurológica que haya demostrado que el cerebro de un capitalista burgués funcione de una forma completamente diferente al de una persona trabajadora.

Aquí es donde puedes ver que Marx, se enfocaba mucho en que la mente de las personas son las que determinan el futuro que van a tener, es decir que él pensaba que veníamos preparados o para ser empleados o para ser empleador o emprendedor. Esto podemos concluir con todo el contenido que hemos estudiado que es FALSO, debido a que podemos cambiar, si nos proponemos de ser empleado a jefe, con esfuerzo, dedicación y perseverancia.



En este sistema son las autoridades las que deciden qué producir, cómo producir y para quién producir. En las sociedades que adoptan este sistema, el Estado rige en el funcionamiento de la economía siguiendo dos fases:

- 1.** Fase de planificación: Las autoridades fijan a su elección los bienes y servicios que deben producirse, cómo deben ser y cómo deben distribuirse.
 - a.** Es decir que es totalmente dirigido, en donde las acciones de las personas están limitadas por la voluntad de alguien más.

- 2.** Fase puesta en práctica de los planes: Se utilizan los controles directos (la dirección de trabajo en las industrias y partes del país) y las directivas suelen fijar objetivos de factores de producción empleados y de cantidades de producción que deben alcanzar las diversas empresas.
 - a.** Aquí podríamos poner de ejemplo que si alguien considera que en esta empresa solamente se deben producir zapatos, esta empresa solo creará zapatos, independientemente si la demanda de zapatos es nula. Es por ello que debemos estar alertas cuando se nos dice “el gobierno sabe lo que hace” porque no todas las veces es cierto.

En un sistema de planificación centralizada (un ejemplo puede ser un país comunista), todos los medios de producción están en manos del Estado.

Esto significa que no existen
precios,
ni propiedad privada,
ni mercados.

El poder del Estado es absoluto y decide lo que se produce, quién lo produce, cómo y para quién. Al no haber precios, se da la dificultad del cálculo económico.

El impedimento de asignar los recursos económicos correctamente, hacen que un sistema de planificación centralizado, no sea viable y, fracase. La historia así lo demostró y, después de la **revolución Bolchevique** de 1917 y de la aparición del comunismo en la antigua **URSS**. Este sistema se derrumba en 1989 con la caída del Muro de Berlín. En total, 72 años. Actualmente, algunos países siguen siendo con el sistema, como Cuba, Camboya, Vietnam, Corea del Norte, China (solo en el ámbito político) y de forma creciente Venezuela y Bolivia.

Se impide la coordinación de toda la información dispersa y descentralizada que poseen los ciudadanos. El Estado, en fatal arrogancia, según palabras de Hayek, pretende centralizar y suplantar toda la información disponible en los mercados, dictando normas de **ingeniería social** que mejoren la colectividad.

Ahora con toda esta información ¿qué te hace pensar? ¿será que las personas no saben lo que quieren? ¿se necesita al Estado para que nos diga la solución de nuestros problemas económicos? ¿estará la solución de la pobreza en manos de un presidente? Sigamos leyendo este interesante documento para sacar nuestras propias conclusiones.

Algunos de los factores que precipitaron la caída del socialismo real o economías de planificación centralizada son los siguientes:

1. Ausencia de información y errores de previsión. Los planificadores no tienen toda la información relevante. Al no existir precios (o determinarlos el Estado), no se sabe cómo asignar los recursos de una forma eficiente. Las previsiones tampoco son acertadas. No existe una respuesta a las necesidades de los ciudadanos y la capacidad de reacción es muy escasa.

- a. Imagínate que los Tortrix que tanto nos gustan, no pudiéramos comprarlos porque no hay precios o no hay suficientes Tortrix para satisfacer a todos los consumidores.



2. Falta de incentivos. Los precios y los salarios son establecidos por el Estado, las empresas no son competitivas, y los trabajadores están desmotivados. No hay ningún estímulo para mejorar. Como funcionarios del sistema, los trabajadores no se esfuerzan por mejorar



su trabajo, cobrando lo mismo a finales de mes, con independencia de su productividad.

a. Si no hay competencia, la calidad se vendrá para abajo. Una de las principales características de un mercado, es que todos están en constante lucha para mantener su puesto, ya que hay muchos que lo quisieran ocupar.

3. Excesiva burocracia. El aparato administrativo necesario para controlar el sistema económico, tiende a crecer y crecer.

a. Miramos a un Estado que no se limita a proteger la vida la libertad y los contratos, sino que también se mete a regular y controlar áreas que los particulares, es decir en el sector privado, se pudiera hacer de una mejor manera.

Las características más importantes de estos sistemas son las siguientes:

- 🕒 Los precios son establecidos por la autoridad central. El mercado no juega ningún papel.
- 🕒 La propiedad de los medios de producción y de distribución es colectiva y el titular suele ser el Estado.
- 🕒 No existe libertad de empresa. El estado es el que toma las decisiones

- 🕒 La distribución del producto social. Es decidida por los planificadores.
- 🕒 En este sistema el Estado sí interviene en la economía.
- 🕒 Podemos observar como ejemplo de economía central: Cuba.

Los sistemas mixtos

Estos sistemas se sitúan entre la economía de mercado y la economía de planificación central.

Aceptan las reglas básicas del mercado, pero confían en la eficacia de la intervención selectiva del Estado, la creen necesaria para corregir ciertos desequilibrios y aumentar el bienestar económico colectivo.

Es decir que no es ni chicha ni limonada... como se dice en buen chapín, no se inclina por dejar al mercado libre actuar, pero tampoco monopoliza la estructura de producción de un país mediante la figura del Estado.

Los cambios que se produjeron con el nacimiento del capitalismo o de las economías de mercado fueron los siguientes:

- 🌐 **Cambios económicos:** Inicio de un proceso de concentración que hizo posible la producción y el consumo a gran escala; el **liberalismo** económico se instauró como principio en los mercados nacionales y en las colonias.
- 🌐 **Cambios sociales:** Aparición de una clase social emprendedora, la burguesía, sin relación con la antigua nobleza, y de otra clase social en las grandes ciudades, **el proletariado**, que vendía su trabajo.
- 🌐 **Cambios políticos:** Instauración de regímenes democráticos y de las libertades individuales con la construcción de **regímenes parlamentarios**.
- 🌐 **Cambios técnicos:** Introducción de nuevas técnicas en la agricultura, la ganadería y la industria.

Mises señala que el sistema intervencionista o social demócrata irá degenerando hacia un sistema de planificación central o de socialismo real. Al no conseguir los resultados proyectados, como por ejemplo en provisión de viviendas en un régimen de alquiler, el gobierno implementará una nueva regulación o intervención en la sociedad.

El punto del señalamiento de Mises, es que no es posible estar en una economía mixta sin evitar que luego, tarde o temprano, se convierta en una economía centralizada. Por eso es que tenemos que tener cuidado al momento de darle amplitud de actuación a nuestras autoridades, que dirijan la economía a su antojo y bienestar.

Si la demanda de apartamentos en alquiler, supera la oferta existente, el Estado puede forzar a todos los propietarios de viviendas desocupadas a que las ofrezcan en alquiler. Si aun así no se tiene suficiente existencia de viviendas, el siguiente paso es el racionamiento. Las autoridades políticas decidirán como se reparten. Introducirán una serie de criterios (nivel de renta, situación familiar) para adjudicarlos entre las personas que se inscribirán en listas de espera.

Finalmente, cuando los resultados continúen siendo alejados de los objetivos deseados, al Estado le corresponderá regular la producción y la distribución. La mediación habrá completado su giro hacia un intervencionismo total y masivo: En qué se produce y en qué cantidades, el cómo se produce y el para quién se produce estará decidido por el Estado. Sería un sistema de planificación centralizada o de socialismo real.

En general, la Unión Europea es un ejemplo de intervencionismo económico. El peso del sector público en los países europeos, de forma aproximada, se sitúa alrededor del 50% del **producto interno bruto**. Sería el caso de Alemania. La intervención del Estado es incluso superior en países como Francia, Suecia o Dinamarca. Por el contrario el país menos intervencionista sería Irlanda.





Realmente espero que con esta lección puedas tú ser parte del cambio que este país necesita. Guatemala no necesita personas que estén esperando que les digan qué hacer o cómo trabajar. Guatemala necesita personas activas que vivan y luchen por salir adelante, por lograr hacer todo aquello que han soñado.

Si tú tienes deseos de ser un gran empresario que contrate a miles de personas para que trabajen para tí, PUEDES HACERLO.
Siempre y cuando estemos con un sistema económico que aliente y empuje a las personas a poder cumplir sus deseos y salir adelante.

Glosario

Abstiene. Privarse de algo.

Burgueses. Jefes, patrones, amos, dueños, propietarios.

Dialéctico. Arte del diálogo y el conocimiento a través de la palabra.

Expansionista. Tendencia de un país a extender su política o economía más allá de sus fronteras.

Inalienable. Propio, personal, exclusivo.

Incentivos. Estímulo que se ofrece a una persona, grupo o sector de la economía con el fin de elevar la producción y mejorar los rendimientos.

Ingeniería Social. Es un término empleado en ciencias políticas en un doble sentido. Primero: esfuerzos para influir actitudes; relaciones y/o acciones sociales en la población de un país o región y, segundo, una manera de implementar o aproximar programas de modificaciones sociales.

Liberalismo. Doctrina política, económica y social que defiende la libertad individual, y rechaza la intervención del Estado.

Milimétrico. Exacto y ajustado

Producto interno bruto. Es el valor monetario de los bienes y servicios finales producidos por una economía en un período determinado. EL PIB es un indicador representativo que ayuda a medir el crecimiento o decrecimiento de la producción de bienes y servicios de las empresas de cada país, únicamente dentro de su territorio. Este indicador es un reflejo de la competitividad de las empresas.

Proletariado. Clase social constituida por aquella personas que al no tener producción, ofrecen su trabajo a cambio.

Prusia. Antiguo estado del Norte de Alemania. Su capital era Berlín.

Revolución Bolchevique. Revolución en Rusia, noviembre de 1917.

Soberano. Insuperable, magnífico, excelente.

Subsidiados. De subsidiar. Conceder subsidio o subvención a alguna persona o entidad.

Subsidio. Ayuda o auxilio económico extraordinario concedido por un organismo oficial.

URSS. La Unión Soviética, oficialmente llamada, Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas (URSS).

A group of young people, mostly in white shirts, are captured in a moment of intense joy and celebration. They are cheering, shouting, and making peace signs with their hands. The scene is lit with bright, cool-toned stage lights, creating a vibrant and energetic atmosphere. The background is dark, suggesting an indoor concert or event space.

Necesito una brújula ¡Auxilio!

Autor: Elder Flores Durán

Palabras: 2034

Referencias

Martín Krause, Economía para emprendedores, 2004

Imágenes: <https://pixabay.com>

<http://www.viajeaguatemala.com/especiales/palacio/palacio.jpg>

http://www.guatedirect.com/media/catalog/product/cache/2/image/800x800/9df78eab33525d08d6e5fb8d27136e95/t/o/tortrix_lemon_6.35_oz_-_limon_paquete_familiar.png